
Советы юриста 

 

Ситуация: "Я попал в очень неприятную историю - я подрался в школе со своим 

одноклассником, и теперь он не ходит в школу, лежит дома. Меня могут судить за 

это?" 

Ответ юриста: В описываемой ситуации ключевым является момент - какой степени 

расстройство здоровья понес потерпевший. Если он не ходит в школу - значит 

расстройство здоровью все-таки нанесено. В Уголовном Кодексе вред нанесенный 

здоровью человека ( в подобной ситуации) разделяется на: тяжкий вред здоровью, 

вред здоровью средней тяжести, легкий вред здоровью, а также побои. В первом и во 

втором случае, если существуют признаки причинения тяжкого или средней степени 

тяжести вреда здоровью вас могут привлечь к уголовной ответственности (будут ли 

вас судит- это другой вопрос, который мы рассмотри ниже) за умышленное 

преступление, поскольку вы уже достигли возраста наступления уголовной 

ответственности за эти преступления (ст.20 УК). 

Считается, что за эти два (и ряд других) преступления человек может нести 

ответственность не с 16 лет (возраст наступления общей уголовной ответственности), 

а с 14 лет, поскольку с 14 лет человек уже способен отдавать себе отчет в своих 

действиях, направленных на умышленное причинение вреда здоровью человека. Из 

данной ситуации непонятно, какой же степени нанесен вред здоровью потерпевшего, 

поскольку определить это может только врач или представитель Закона (судья, 

прокурор или следователь), по косвенным признакам. Но, по моему мнению, если бы 

речь шла о тяжком или средней тяжести вреда здоровью - потерпевший скорее всего 

был бы в больнице, а поскольку он лечится дома, следовательно, у него 

кратковременное расстройство здоровья и Ваши действия можно квалифицировать, 

как нанесение побоев или же причинение легких телесных повреждений. В таком 

случае вы уголовной ответственности не подлежите. 

1. Если же у потерпевшего серьезные травмы, и вы подлежите уголовной 

ответственности, то в этой ситуации нужно учитывать следующее: если все-таки 

ваши деяния не квалифицируются как нанесение тяжкого вреда здоровью, то 

преступление будет считаться небольшой или средней тяжести (ст.15) и Суд (точнее 

Судья) вообще может освободить Вас от уголовной ответственности (если к тому же 

деяние совершено впервые), заменив ее мерами воспитательного воздействия, еще до 

начала судебного разбирательства. В любом случае Суд будет решать вопрос о 

возможности ограничиться мерами принудительного воспитательного воздействия. 

Также Суд может (при совершении преступления средней тяжести) освободить Вас 

от уголовного наказания и направить Вас в закрытое специализированное 

воспитательное учреждение (ст.402 УПК). Если же и это невозможно в силу тяжести 



совершенного преступления Суд будет решать вопрос об условном осуждении. 

Только нужно понимать, что замена лишения свободы более мягкими видами 

наказания возможна только, если есть смягчающие обстоятельства (само по себе 

несовершеннолетие - недостаточно для этого) - преступление совершено впервые, 

имеются положительные характеристики с места учебы, работы, жительства ("в 

употреблении алкоголя замечен не был*") и так далее. При применении условного 

осуждения (то есть Вы осуждены, но наступление наказания откладывается) Судья 

устанавливает условия, при которых собственно и наступит Наказание по приговору. 

2. Если же Ваши деяния не подпадают под статьи 111 и 112 УК (причинение тяжкого 

вреда здоровью и средней тяжести вреда здоровью), то, как я уже говорил, Вы не 

достигли возраста уголовной ответственности по этим статьям и уголовное дело в 

отношении Вас будет прекращено (если оно вообще возбуждалось). Но вряд ли стоит 

облегченно вздыхать. Теперь Вами займутся такие органы, как Районная Комиссия 

по делам несовершеннолетних и Отдел профилактики правонарушений среди 

несовершеннолетних при Местном Отделе внутренних дел.   

  

Ситуация: "Я устраиваюсь на временную работу в палатку продавцом. При приеме на 

работу хозяин требует, чтобы я подписал договор о полной материальной 

ответственности за те товары, которые я продаю. А вдруг что-то пропадет и меня 

заставят выплачивать полную стоимость? Должен ли я подписывать такой договор" 

Ответ юриста: Хозяин палатки не может по Закону заключить такой договор с тобой. 

Ст.121-1 и 121-2 КЗОТ запрещают заключение письменного договора о полной 

материальной ответственности с несовершеннолетними, занимающими должности 

или выполняющими работы, непосредственно связанные с хранением, обработкой, 

продажей, перевозкой или применением в процессе производства переданных им 

ценностей. Даже если такой договор между вами будет заключен, он будет 

недействительным и отвечать по нему ты не будешь. 

  

Ситуация: "Имеет ли право работник правоохранительных органов изымать у 

старшеклассника газовый баллончик, складной нож и др.?" 

Ответ юриста: Ношение оружия (а газовый баллончик - оружие) - уже является 

правонарушением - нарушается Закон "Об оружии". Разрешается приобретать и 

носить с собой разрешенный для этого баллончик с 18-ти лет. Таким образом, 

баллончик изъять работник милиции может. Правда, он при этом должен составить 

протокол, так же как и в случае с ножом, хоть он и перочинный (то есть, режущая 

кромка не более 8 см.). Работники милиции могут усмотреть в ношении данных 

предметов правонарушение и изъять их до разбирательства на административной 



комиссии, или передать их в Комиссию по делам несовершеннолетних, или же 

вернуть Вашим родителям (что, скорее всего, и произойдет). При составлении 

протокола сами предметы изымаются. 

  

Ситуация: В лагере в тихий час не спал, заставили мыть туалет. 

Ответ юриста: Конечно, "просто не спать" наверняка не является нарушением правил 

внутреннего распорядка этого учреждения (лагеря). Если же действительно было 

нарушение правил внутреннего распорядка, то и меры наказания должны быть не 

унижающими человеческое достоинство. Лицо, осуществляющее заботу и 

воспитание в таком случае злоупотребила своими должностными полномочиями. В 

любом случае недопустимо использовать в воспитании методы, унижающие 

человеческое достоинства, являющиеся элементами психологического и физического 

насилия. Что делать? Пожаловаться начальнику этого учреждения. Обратиться к 

родителям за защитой. Если выясниться, что имеет место грубое, систематическое 

нарушение прав ребенка - необходимо обращаться в суд (или в прокуратуру; 

прокурор надзирает также за соблюдением права человека), поскольку в уставе 

учреждения не должно быть пунктов, предусматривающих наказания такого рода. 

Лицо, осуществляющее заботу о детях (воспитатель, вожатый), не может расширенно 

толковать меры воздействия на ребенка- нарушителя режима. 

  

Ситуация: К нам в класс пришел новенький, на перемене вышел в коридор и закурил. 

Его хотели выгнать, но пришли его родители и сказали, что они в курсе и разрешают 

ему. И еще они сказали, что школа не имеет право ограничивать его права, если 

родители не против. 

Отвечает юриста: Родители в данном случае конечно не правы. В Уставе 

образовательного учреждения (школы), Правилах внутреннего распорядка или же в 

Приказах директора обычно содержится запрет на определенные действия, 

нарушающие порядок в учреждении (курение, к примеру), нарушение которого 

влечет за собой определенные санкции, вплоть до отчисления из образовательного 

учреждения, если он достиг возраста 14 лет (п.7 ст. 19 Закона "Об образовании"). 

Если же положения о запрете на курение нет, то и оснований для отчисления 

учащегося только лишь из-за курения быть не может. Законом не оговорено, с какого 

возраста ребенок имеет право курить, хотя продавать ему табак учреждения торговли 

имеют право только с 21-летнего возраста (правила торговли). Если с точки зрения 

закона к родителям трудно придраться (это не алкоголь и не наркотики), то с точки 

зрения морали родители действуют совершенно не в интересах ребенка. Родители 

"должны заботиться о здоровье, физическом, психическом и нравственном развитии 



ребенка" (ст. 63 Семейного Кодекса). А разрешать ребенку курить - вряд ли можно 

назвать заботой о его физическом здоровье.   

  

Ситуация: Школьный совет принял решение, чтобы все ходили в школу в форме. А я 

- против. Мои права нарушаются! 

Ответ юриста: В статье 28 Конвенции говориться, что "Государства-участники 

принимают все необходимые меры для обеспечения того, чтобы школьная 

дисциплина поддерживалась с помощью методов, отражающих уважение 

человеческого достоинства ребенка…". Статьи 32 и 50 Закона "об образовании" 

говорят о том, что образовательное учреждение ( в данном случае школа) имеет 

право самостоятельно, на основе своего устава (или правил ) устанавливать права и 

обязанности обучающихся (воспитанников). При этом устав (правила) не должен 

противоречить закону (в первую очередь Конвенции). Если в уставе (или в правилах, 

распоряжениях, выпускаемых администрацией школы) записано, что необходимо 

носить установленную форму, во время нахождения в учебном заведении, то это 

законно, поскольку это не ставит целью унизить ваше человеческое достоинство. 

Права ваши не нарушены. 

  

Ситуация: Мне 14 лет и меня отказываются пускать в магазин цифровой техники. 

Когда я попросил предоставить мне документ, на основании которого меня не 

пускают, мне сообщили, что ЧОП, ответственное за порядок в магазине, 

руководствуется собственным кодексом. Скажите, пожалуйста, правомерны ли эти 

действия? 

Ответ юриста: Данные действия неправомерны. В данном случае в действиях охраны 

магазина признаки самоуправства (статья 19.1 КоАП), за которое установлена 

ответственность в виде административного штрафа в размере от 300 до 500 рублей. 

  

Ситуация: В нашей школе с декабря месяца очень холодно (от 10 до 15 градусов, в 

спортзале около 8 градусов). Родители писали главе города, но он ответил, что в 

школе все нормально. Куда нужно жаловаться? Мне 14 лет, можно ли мне написать 

заявление в прокуратуру или это должны сделать мои родители? 

Ответ юриста: В соответствии с Гигиеническими требованиями к условиями 

обучения в общеобразовательных учреждениях (Санитарно-эпидемиологические 

правила СанПиН 2.4.2.1178-02) температура воздуха в зависимости от климатических 

условий должна составлять: - в классных помещениях, учебных кабинетах, 

лабораториях - 18 - 20⁰С при их обычном остеклении и 19 - 21⁰С - при ленточном 



остеклении; - в учебных мастерских - 15 - 17⁰С; - в актовом зале, лекционной 

аудитории, классе пения и музыки, клубной комнате - 18 - 20⁰С; - в кабинетах 

информатики - оптимальная 19 - 21⁰С, допустимая 18 - 22⁰С; - в спортзале и комнатах 

для проведения секционных занятий - 15 - 17⁰С; - в раздевалке спортивного зала - 19 - 

23⁰С; - в кабинетах врачей - 21 - 23⁰С; - в рекреациях - 16 - 18⁰С; - в библиотеке - 17 - 

21⁰С; - в вестибюле и гардеробе - 16 - 19⁰С. В случае, если эти условия не 

соблюдаются, а ответственные лица отказываются принимать меры, Вашим 

родителям следует обратиться с заявлением в прокуратуру. 

  

Ситуация: Скажите, пожалуйста, какой размер штрафа предусмотрен для 

несовершеннолетнего, управлявшего автомобилем?  

Ответ юриста: По-видимому, в данном случае речь идет о несовершеннолетнем, не 

имеющим права управления автомобилем и управляющим им не в рамках учебной 

езды. Статья 12.7 КоАП за управление транспортным средством водителем, не 

имеющим права управления транспортным средством, предусматривает наказание в 

виде штрафа в размере 2500 рублей. Кроме того, на лицо, передавшее управление 

автомобилем лицу, заведомо не имеющему права управления, также может быть 

наложен штраф в размере 2500 рублей. 

  

Ситуация: Я учусь в обычной школе, но серьезно занимаюсь баскетболом. 

Тренировки у меня каждый день, часто бывают сборы и соревнования в других 

городах. Времени на уроки остается совсем мало. Можно ли мне учиться по какой-

нибудь облегченной программе? 

Ответ юриста: Учиться по облегченной программе Вам не удастся, поскольку общее 

образование является обязательным и для него действует единый федеральный 

государственный образовательный стандарт. Однако Вы вправе выбрать более 

подходящую Вам форму получения образования (вечернюю, экстернат или иную), а 

также учебное заведение, учебный план и график которого будут более 

соответствовать вашим занятиям спортом. 

  

Ситуация: Можно ли получить самостоятельное образование дома, а в конце года 

только сдавать необходимые экзамены? 

Ответ юриста: Да, это возможно. Такая форма получения образования называется 

экстернат. В настоящее время условия его прохождения регулируются Законом РФ 

«Об образовании» от 10.07.1992 года № 3266-1 (статья 10) и Положением о 

получении общего образования в форме экстерната, утвержденном Приказом 



Министерства образования РФ от 23.06.2000 года № 1884. Заявление о прохождении 

промежуточной или итоговой аттестации в качестве экстерна директору школы 

должны подать Ваши родители, при этом необходимо учитывать требования устава 

школы. Как экстерн Вы имеете право получать необходимые консультации (в 

пределах 2 учебных часов перед каждым экзаменом), брать учебную литературу из 

школьной библиотеки; посещать лабораторные и практические занятия; принимать 

участие в различных олимпиадах и конкурсах, централизованном тестировании. 

  

Ситуация: Как мне поступить, если меня бьют старшеклассники и отнимают деньги? 

Могу я обратиться в милицию? 

Ответ юриста: В этом случае нужно обязательно обращаться в милицию. То, что Вы 

описали четко укладывается в две очень серьезные статьи Уголовного кодекса - 

грабеж (статья 161) и разбой (статья 162). Уголовная ответственность по ним 

наступает с 14 лет, а в качестве наказания предусмотрено лишение свободы сроком 

до 8 лет. Даже, если эти старшеклассники младше, к ним могут быть применены 

меры воспитательного характера. В общем, расследование этих и предварительная 

квалификация этих преступлений - компетенция правоохранительных органов. Кроме 

того, директор школы, как должностное лицо, отвечает за происходящее в школе. 

Поэтому, я рекомендую Вам сначала обратиться к нему, а после - подать заявление в 

милицию. 


